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【本報訊】政府大幅調高煙草稅五成，以遏止青少年煙
民持續上升。一項調查發現，一成六受訪青少年有吸煙習慣
，當中四分一人每天更吸十支或以上。負責調查的機構期望
，隨着政府大加煙草稅五成，青少年煙民能反思吸煙對健康
的禍害，盡快戒煙；以及更重要的是防止青少年吸食第一口
煙。

為了解青少年的生活模式，關注青年團體 U-focus 在防
止青少年吸煙委員會的贊助下，於二月期間訪問了五百八十
多名十三至二十八歲的青少年。結果顯示，有一成六受訪青
少年有吸煙習慣，當中四分一人每日更吸十支或以上，約四
成每天則吸五至十支，但逾半青少年煙民並沒想過要戒煙，
僅得三成多曾想過戒煙。此外，逾六成受訪青少年稱經常接
觸到吸煙的同事及朋友，近四成稱生活或健康受到二手煙影
響。

25%每日食10支煙以上
U-focus 項目經理李海茵表示，不少青少年吸煙主要因

為受到同輩影響，所以建議別人遞煙給你的時候，最好都是
堅決拒絕。

她表示，吸煙損害身體健康，期望《財政預算案》提出
大加煙草稅五成，能讓青少年遠離吸煙禍害，鼓勵青少年盡
快戒煙，以減低多項慢性疾病，以及更一進推動防止青少年
吸煙，締造無煙香港。

另一方面，調查亦發現，三成七受訪者有飲酒習慣，當
中六成是因心情愉快或於喜慶場合才飲酒，其次三成人是為
紓解壓力及負面情緒而飲酒。

此外，調查指出，只有兩成受訪青少年每日平均睡眠八
小時；六成人青少年睡眠不足，當中逾五成表示與娛樂及消
遣活動有關，包括上網、打機和行街。

李海茵表示，調查反映大部分青少年睡眠不足，建議他
們應盡量平衡娛樂和休息時間，勿沉迷打機和上網，影響工
作和學業，以及睡眠質素。此外，U-focus 勸籲青少年飲酒
應量力而為，不要受別人影響而酗酒，更提醒駕車的青少年
酒後切勿駕車。

一成六青少年有吸煙習慣

將軍澳變身安全單車市鎮
【本報訊】民政事務總署表示，將軍澳區內將有多條單車

徑陸續落成，其中包括將軍澳跨灣大橋上興建的臨海單車徑；
該段單車徑將連接區內現有的單車徑網絡，使區內單車徑更為
完善。政府正計劃在即將落成的將軍澳運動場附近，興建一個
室內單車場及體育館，進一步提升區內的單車設施，讓將軍澳
成為 「安全單車市鎮」。

為推廣正確使用單車和道路的安全意識，並提前為年底的
東亞運動會單車比賽造勢， 「單車安全推廣嘉年華」昨日在調
景嶺臨時單車公園舉行，推廣正確使用單車和道路安全意識。
調景嶺臨時單車公園去年八月啟用，是西貢區議會先導計劃第
一項完成的地區小型工程。

由西貢區議會、警務處及香港交通安全隊共同舉辦的單車
安全推廣嘉年華活動，以單車隊花式表演來揭開序幕，緊接着
展開將軍澳區內單車巡遊，由調景嶺臨時單車公園出發，沿着
區內單車徑出發，沿區內單車徑前往區內四個地點，向市民派
發注意交通安全宣傳單張。
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▲由理工大學設計學院助理教授黃國才所
設計的 「大鐵人 11 號」 ，為露宿者提供一個
「流動的家」 （本報攝）

▲香港防止長者虐待協會招待九十幾位深水
埗區獨居貧病老人午宴，並派米和罐頭

【本報訊】記者黃雪峰報道：前荷李活道
警察宿舍舉辦的 「想創日」，除將重心放在讓
市民參觀遺址及藝術裝置外，更重要的是收集
市民對活化的提案，共同規劃未來發展藍圖。
昨午參與 「規劃荷李活道警察宿舍工作坊」的
市民，雖都支持活化，但具體施行細則則有差
別，有市民建議仿照美荷樓活化，復修成青年
旅舍。

特首曾蔭權去年發表的施政報告，宣布將
前荷李活道警察宿舍永久剔出勾地表，發展成
與教育、創意產業相關用途，不過，至今仍未
提出具體計劃。由中西區區議會舉辦的 「想創
日」今日將邁向尾聲，昨午進行 「規劃荷李活

道警察宿舍工作坊」，收集市民意見，活化是
全體參與者的共識，但活化程度卻有異。有市
民建議，前警察宿舍可參照美荷樓的活化方式
，復修成青年旅舍。她解釋，房租便宜的旅館
通常較受背包客青睞，加上外國旅客對本土特
色較感興趣，另類旅舍有助旅遊發展。

有亦市民認為， 「既然要保留，就要完全
保留，畀參觀嘅人聯想到香港同本區嘅歷史」
，她指出，本港雖有香港歷史博物館，但它所
介紹的歷史是大環境的歷史，並未觸及細碎的
歷史，例如本港的建築發展史、警察制度等，
她促請政府應把握良機，將傳統博物館無法展
示的事物在此交代。

荷李活道警察宿舍
倡參照美荷樓活化

【本報訊】記者于靜報道：金融海嘯讓某些失去工
作的不孝子女，打起年老多病父母綜援金的 「歪主意」
。有獨居貧病長者表示，遭子女搶走綜援金。亦有長者
表示，每月綜援金看病吃飯都不夠，想入住老人院無門
，生活難以維持。香港防止長者虐待協會批評政府綜援
金和生果金，無法滿足長者的生存需要，財政預算案也
無法解決長者的 「當務之急」。

據香港防止長者虐待協會統計，全年虐待長者的個
案高達六百十五宗，比去年同期急升近兩成，而子女侵
吞長者財產的求助個案，更急升近五成。協會表示，由
於經濟環境變差，失業的不孝子女，竟開始打長者財產
的 「歪主意」。

八十四歲的獨居老人鄭婆婆是其中的一名受害者，
其長子吸毒多年，毒癮發作就動手打人，因失業沒有收
入，就搶鄭婆的綜援金去買毒品。鄭婆婆向協會求助後
，被轉到深水埗的公屋單位。鄭婆婆向本報記者說，她
體弱多病，曾中風，並患有高血壓和腸癌，每月靠二千
五百多元的綜援金度日；加上腿腳不方便，搶不過別人
，放棄靠撿紙皮維生。另外，因每月看病要花掉一千多
元，只能靠節縮生活開支，如果實在不夠錢看病，只能
求救申請其他慈善基金。因無法維持基本生活，鄭婆婆
多次申請想住進老人院，輪不到宿位，被判為可以自我
照顧不予批准，她說，現時覺得捱得很幸苦。

昨日在本港最多長者的深水埗，香港防止長者虐待
協會為九十多名區內獨居、正在領取綜援金或生活金的
貧病長者舉辦午宴，並為長者們派發五公斤大米和罐頭
等。協會表示，希望用 「直接」的方式，減輕長者們在
生活上的負擔。

▲張宇人擔心食肆生意額續跌，會有更多食肆結業 （本報攝）

▲中區荷李活道警察宿舍 (資料圖片)

【本報訊】記者陳耀強報道：本港銳意推動藝術發展，
致力發展成創意之都。商務及經濟發展局局長劉吳惠蘭說，
將成立 「創意香港」辦公室，支持創意產業持續發展，旨在
將香港打造成亞洲創意之都。 「第十一屆威尼斯建築雙年展
香港回應展」昨日舉行，展示香港建築藝術獨特的一面。展
覽以物件、房子、景觀、城市、媒介和文本為主題，探索建
築與文化的緊密關係。

劉吳惠蘭出席回應展時表示，為統籌發展創意經濟，將
成立 「創意香港」辦公室，加上財政預算案預留約三億元，
支持創意產業持續發展，致力將香港打造成亞洲區的創意之
都。在回應展展出作品的理工大學設計學院助理教授黃國才
表示，政府發展創意工業時，在軟件設施的管理上， 「上至
場地管理者，策劃者，下至清潔工人，都要對創意工業有了
解」。

黃又提醒政府，在發展上不能故步自封，要有大視野，

批評政府對藝術家的作品收藏沒有系統，令到不少藝術家的
好作品，因負擔不起租金，而沒有地方擺放，最後要用來填
海。

藝術作為生活的反映。在回應展上，黃展出了名為《大
鐵人11號》的流動露宿車。他表示， 「設計是希望解決露宿
者冇屋住的問題」，構建一個既可隨意選擇棲息所，景物又
可隨時轉變的 「家」。據黃介紹，該成本二至三千元的露宿
車，裝有鐵罐頭，讓居者可挑燈夜讀，而鐵製平台亦可防止
居者睡覺時，被子掉到地上。

另外，展覽又展出名為《都市田園》的作品，由邵達輝
及姚嘉珊設計。作品採用垂直景觀，把田園的景色，融入鬧
市的生活環境。

劉吳惠蘭認為，創意產業每年總增值額超過六百億元，
佔本地生產總值約百分之四，如果得到有效的支援及培育，
其發展潛力將非常龐大。

飲食業職工總會秘書李國華表示，昨日收到在
太子界限街金海庭海鮮酒家員工求助，僱主拖欠二
十多名員工一個半月薪金，合共逾三十萬元。酒家
負責人向工會解釋，生意轉差，會暫停營業，但承
諾會向員工發放薪金。有金海庭員工亦證實，酒樓
向他們表示會於今日起暫停營業，並進行內部裝修
，至三月七日重開。

太子金海庭 拖三十萬欠薪
大埔君城酒樓亦於昨晚最後營業，約一百名員

工將按法例遣散。據了解，大埔君城酒樓已由新任
行政會議成員劉皇發、立法會議員張學明和鄉紳鄧
光榮合資頂讓，預計進行兩至三個月的大裝修後，
重新開業，並承諾將重新聘請原有員工。

李國華表示，新僱主雖承諾會聘回原有員工，
但相信最少逾半人 「無得留低」。他又估計，農曆
新年至今已有約四十間大中小型食肆結業，較去年
稍為上升，但情況並不算嚴重。而工會目前亦正留
意六間有可能結業的食肆。

飲食界立法會議員張宇人表示，雖然新年期間
食肆生意與去年相若，但隨着踏入飲食業淡季，過

去兩星期，食肆生意額已錄得單位數字跌幅，當中
首當其衝的是高檔食肆及晚巿。他擔心生意額持續
下跌，會有更多食肆結業，希望政府可盡快推出消
費券，挽救劣勢。而業界今日起至四月底，亦會推
出一元優惠及折扣，刺激消費。不過，他指出，近
日結業的食肆大部分都是租約到期後業主加租，並
非經營出現問題。他又重申，目前經濟前景不明朗
，不宜就最低工資立法，他又引述根據外國經驗，
推行最低工資後會令失業率上升。

君城新僱主 允聘原有員工
剛獲政府委任為臨時最低工資委員會勞方代表

李啟明則認為，經濟不景，更需就最低工資立法，
以免基層打工仔的權益被踐踏。對於早前工聯會和
勞聯分別要求最低工資不應低於三十三和三十五元
，李啟明強調，現階段不會為工資水平設限，最重
要是要先參考統計處數據，同時考慮到當時的經濟
環境和僱主承受能力。他相信，委員會成員都是平
和及理性，期望參考統計處的數據後，可以得出一
個既平衡勞資關係，亦合乎社會對最低工資水平的
要求。

工會憂再有六食肆隨時玩完工會憂再有六食肆隨時玩完
經濟不景，加上飲食業踏入淡季，酒樓食肆紛紛結業或倒閉。繼日前兩間老牌

酒樓結業後，太子金海庭海鮮酒家及大埔君城酒樓，昨晚相繼暫停營業和結業，受
影響員工合共逾一百二十人，當中金海庭海鮮酒家更拖欠二十多名員工共三十多萬
元薪金。勞工處表示正了解情況，但未收到員工求助。飲食業職工總會估計，春節
至今約有四十多間大中小型食肆結業，工會目前正留意六間 「高危」 食肆。

本報記者 陳萍花

李海茵（右）表示，不少青少年吸煙主要
受朋輩影響 （本報攝）

香港致力發展成創意之都

為推廣正確使用單車和道路安全， 「單車安
全推廣嘉年華」 昨日在調景嶺舉行

▶位於太子界限街的
金海庭海鮮酒家，合共拖
欠二十多名員工共三十多
萬元薪金

虐待長者個案飆升兩成


